

Nuestro vicedirector es el autor de un artículo publicado en un volumen de estudios en recuerdo de Don Faustino Menéndez Pidal, tan añorado por todos los cultivadores de nuestras disciplinas, que trata de dar respuesta a un difícil interrogante: ¿queda algo del espíritu caballeresco medieval en las órdenes y corporaciones nobiliarias de nuestros días? Lo reproducimos en esta página para que pueda llegar al máximo de interesados, especialmente a los que nos siguen con tanto interés desde nuestras naciones hermanas en Hispanoamérica.

El doctor García-Mercadal hace un recorrido por los diferentes itinerarios, a veces espacial y temporalmente muy alejados entre sí, sobre los que han transitado históricamente las órdenes de caballería, tratando de poner en valor un trasfondo común en todas ellas: la búsqueda de un ideal de perfección interior de todos sus miembros y la puesta de la acción y de la fuerza de las armas al servicio de lo Absoluto.

Si bien la figura del caballero tiene un molde universal, y como arquetipo y patrón de conducta no está ligado a ninguna institución en exclusiva ni a ningún espacio geográfico concreto, en opinión del autor la Caballería medieval cristiana contiene una mitología completa en sí misma, con una disciplina, valores y orden social propios, sin necesidad de valerse de las caballerías islámica y samurái u otras.

La segunda parte del trabajo trata de encontrar una explicación al sentido que hoy en día tienen las órdenes contemporáneas como depositarias de la tradición caballeresca, denunciando algunas de las tentaciones en las que con frecuencia sucumben, como son el ceremonialismo y la autorreferencialidad.

[Leer artículo en pdf](#)